

La borrachera de crímenes a que se ha entregado en estos días el hitlerismo ha terminado de arrancar el velo de hipocresía fascista, y el clamor general llega a todas las Embajadas alemanas del mundo.

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 154

Mahón, 15 Julio 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

INSTANTÁNEA POLITICA

LA OTRA CARA DEL IMPERIALISMO

HOMENAJE OBLIGADO

Una de las razones que torcieron mi ánimo y le indujeron a cometer la flaqueza de aceptar el inmerecido festejo en honor mío celebrado, recientemente en la Casa del Pueblo, fué mi propósito de que aquel acto quedara como precedente obligado para celebrar otro, más esplendoroso y justificado, en honor de nuestros representantes en la Diputación y en el Ayuntamiento. Pensaba concretar en una proposición ese propósito mío. Pero, entré en el tema, me distraje y salí de él sin dejar concluso mi pensamiento a ese respecto. Ello me obliga a recoger nuevamente ese tema para subsanar aquel lamentable olvido.

Mi propuesta concreta—que someto a la aprobación de la Federación Socialista—es esta: celebrar, en la fecha que se estime oportuna, un homenaje a nuestros concejales y a nuestros gestores por su brillantísima actuación realizada en sus respectivas corporaciones. De ser aceptada, como espero, mi propuesta, sería injusticia notoria excluir de ese proyectado homenaje a nuestros concejales de los pueblos, algunos de ellos alcaldes, que en circunstancias difícilísimas, cercados brutalmente por un caciquismo rural en pleno auge, a pesar de la República, han realizado una labor meritisísima que enaltecerá, estoy seguro de ello, la historia del partido socialista mallorquín. Si mi propósito no falla, recabo de la Federación Socialista la venia y el honor de ser el mantenedor de la futura fiesta.

Será necesaria la alegación de razones justificativas del homenaje que proyectamos? Las expusimos en la Casa del Pueblo y las repetiremos aquí. El camarada García ha llevado a la Corporación Provincial nuestra moralidad socialista y a los establecimientos de beneficencia el alto sentido humano del socialismo.

Nuestros concejales del Ayuntamiento de Palma han coadyuvado a la realización de magnos problemas municipales que tradicionalmente gravitaban sobre las necesidades urbanas culturales de Palma. El problema de la canalización de las aguas y el de nuestras necesidades escolares entre otros. Recientemente ha sido inaugurado un dispensario municipal que puede ser citado como modelo de esa clase de establecimientos. Remontémosnos atrás todo el tiempo que nuestra memoria nos permita y difícilmente hallaremos problemas de tamaño envergadura concebidos y ejecutados durante la actuación de un solo Ayuntamiento.

Pero existe otra grave cuestión que nuestra Corporación Municipal ha afrontado y que para nosotros constituye un mayor timbre de gloria. La contención del paro obrero.

Ya sabemos que andan por ahí deslenguados que en corrillos cafeteros vierten su despecho censurando el cuantioso gasto que absorbe problema de semejante importancia. Ello no ha de arredrarnos ni desviarnos de la ruta emprendida.

Ningún partido como el socialista ha puesto tan alta la bandera de la moralidad y austeridad administrativa. El paso de ediles socialistas por el municipio madrileño, desde Pablo Iglesias y Caballero hasta Saborit, sobre quién descansa actualmente el peso de aquella administración municipal, abona nuestro aserto. Amigos y adversarios se hacen lenguas de la austeridad y de la pulcritud con que han procedido siempre los ediles socialistas.

En épocas normales de la vida municipal nuestra norma es no perder de vista jamás las disponibilidades presupuestarias. Pero ante una aguda crisis obrera el Ayuntamiento no puede permanecer, a juicio nuestro, cruzado de brazos por escrúpulos presupuestarios. Su primordial finalidad, en casos tales, su más viva inquietud ha de ser la de conjurar o por lo menos atenuar la referida crisis, apelando a todos los medios a su alcance, reforzando los ingresos, recurriendo al crédito municipal y vaciando, si preciso fuera, las arcas municipales en obras y mejoras de que tan necesitada anda nuestra ciudad.

Aceptemos gustosos la crítica y la censura de los deslenguados cafeteros. Qué nos importan tales juicios si conseguimos dejar tranquila nuestra conciencia al evitar el bochornoso espectáculo del desfile de obreros pululando por nuestras calles en demanda de trabajo! Y si la penuria del Ayuntamiento impusiera la reducción del personal nos someteríamos resignados a ella, pero incluiríamos en la misma al personal de oficinas. No ha de ser siempre el obrero la eterna víctima.

Nos desviábamos del tema inicial de estas cuartillas. Celebremos el homenaje que queda proyectado. Es un acto de justicia que estamos obligados a rendir. Esos actos, por otra parte, constituyen siempre poderosos medios de propaganda y son eficaces estimulantes de la acción de los homenajeados. Yo guardo del festejo celebrado en honor mío grato e imborrable recuerdo que me obligará a multiplicar mis desvelos en beneficio del partido socialista.

A. J.

Acción internacional contra el "dumping"

Recientemente un alemán, ex-diputado en el Reichstag y en la Dieta prusiana, Herr Georg Gothein, publicó en inglés un folleto titulado "China y Japón" (The Hamilton Press, Londres 1934) en el que preconiza abiertamente "una coalición mundial contra el Japón". Merece leerse este folleto. Está documentado de un modo notable. Constituye una síntesis impresionante de todos los elementos del problema nipón. Y pone de relieve, a un tiempo, la parte fuerte y los puntos flacos del imperialismo comercial del Japón.

En la lucha por la conquista de los mercados, en efecto, los japoneses encuentran también sus desventajas. Por de pronto—según vimos en un artículo anterior—han de contar con las reacciones proteccionistas de las demás naciones. Por otra parte, y esto es aún más serio, su imperialismo tiene su talón de Aquiles: la pobreza de su país en primeras materias.

Dice Gothein a este respecto: "Ningún otro país depende tan enteramente de la importación extranjera para las primeras materias y los productos semi-acabados. Una vez agotadas sus antiguas existencias, y al expirar los contratos hechos sobre la base del yen no depreciado, los japoneses tendrán que hacer sus compras a los precios que rige en el mercado mundial. El Japón es pobre en minerales. Sus yacimientos de carbón son muy poco extensos. Sus requerimientos en hierro, en cobre, en estaño, en zinc no pueden cubrirse sin importaciones de fuera. Su industria algodonera, la más importante del país después de fabricarse la seda, sólo puede procurarse el algodón en muy pequeñas cantidades en Corea o en Formosa. Para la lana depende totalmente de Australia, como depende de la India para el yute. En igual dependencia se halla por lo que respecta al caucho, al cuero, al petróleo, y también a los productos alimenticios, tales como las carnes y grasas.

Claro está que hay el Shantung, el Jehol, la Manchuria, cuyo subsuelo es tan rico como sus posibilidades agrícolas son considerables. Y es esto el verdadero secreto de la política intolerablemente agresiva del Japón contra China del Norte; su hambre de primeras materias, y no la necesidad de dar salida al superávit de su población, porque los campesinos japoneses son refractarios a la emigración hacia aquellas regiones chinas.

Mas habrán de transcurrir años antes de que la Manchuria y las otras provincias chinas conquistadas se hallen equipadas y explotadas de tal manera que puedan suministrar al Japón las primeras materias de que carece. Y mientras tanto, las

cargas fiscales causadas a la vez por el militarismo y por la industrialización a fondo abruman terriblemente a la población campesina. La Hacienda tiene que hacer frente a un déficit presupuestario que no cesa de ir en aumento. La deuda pública crece también; y, por otra parte la política comercial nipona, esencialmente agresiva, lo mismo que su política militar, se halla, por los motivos que acabamos de exponer, enteramente a merced de una coalición internacional contra el "dumping" japonés.

Cuando predica la cruzada anti-japonesa de los Estados Unidos y de Europa, Herr Gothein no va hasta preconizar una cruzada militar. Al menos no de un modo explícito. Pero no hemos de olvidar que una cruzada económica, es decir, un boicoteo internacional, una coalición mundial contra el peligro japonés acrecentaría aún, en proporciones temibles, los riesgos de la situación en Extremo Oriente. Uno de los primeros, el riesgo de provocar nuevos golpes de fuerza de un pueblo, estrangulado por la sobrepoblación, cuya inmensa mayoría vive en una espantosa miseria, sometido en proporciones desconocidas en otros países—al ascendiente de una casta militar fanáticamente nacionalista y que, llegado el caso, marcharía como un solo hombre para un combate a muerte contra el enemigo que se le designase.

Es cosa grave que los únicos dos grandes países de los que puede surgir la guerra—Japón y Alemania—se hayan separado deliberadamente de la comunidad de naciones. Justificaría esto los más graves temores para lo porvenir si, por otra parte, y como compensación, la U.R.S.S. y los Estados Unidos, saliendo de su aislamiento, no hubiesen puesto, con más ahínco cada vez, todas las fuerzas morales de que disponen al servicio de la paz.

Si hay una región del mundo donde se plantea, en estos momentos, la cuestión de seguridad, y en condiciones particularmente temibles, es sin disputa al Extremo Oriente. Los chinos lo saben, ¡ay! a sus expensas. También lo sabe la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, y se pone en guardia. Pues bien: la seguridad de esos pueblos, por lo que respecta a agresiones posibles, es, en definitiva, la seguridad del mundo entero. Ojalá lo comprendan aquellos que se obstinan en no ver sino la amenaza comercial directa de un competidor en el "dumping" japonés; los que no parecen vislumbrar posibles conflictos más que en Europa. Y ojalá lo comprendan antes de que sea demasiado tarde.

EMILE VANDERVELDE

Unas rotundas y enérgicas declaraciones del Presidente de la Generalidad de Cataluña señor Companys

No hay más fórmula que la aplicación de la ley de Cultivos

El presidente de la Generalidad señor Companys, dijo a los periodistas que seguía desarrollándose todo normalmente. Añadió que demoraría todo lo posible las vacaciones del Parlamento catalán, porque desea presentar antes del cierre la ley electoral para que sea discutida. De todas formas, las vacaciones serán cortas. Si no fuera posible presentar esa ley antes de las vacaciones, sería presentada tan pronto como terminarán las mismas.

Dijo también, que lo primero que se resolverá será el reglamento para la aplicación de la ley de cultivos, que en un Consejo próximo se aprobará. Es urgente, pues hay que aplicarla.

Se le preguntó si se redactaría el reglamento de forma que se adaptase a la fórmula del Gobierno de Madrid, y contestó:

—¿Fórmula? Se ha inventado esa palabra que únicamente quiere decir debilitación de condiciones. La política está plagada de fórmulas, pero nuestra posición es la misma de siempre. Todo lo que pueda tener condiciones desfavorables para la economía catalana y no afecte a la orientación de la ley, procuraremos atemperarlo con el Reglamento o con los hechos; pero modificación de la tendencia de la ley, eso nunca no modificaremos ni un punto ni una coma. Si hubiera errores deberíamos rectificar. Yo no creo que se debe mantener uno en el error a toda costa, como están haciendo los que manejan los tópicos estos días.

Una vez que pasen estas circunstancias políticas, será designado consejero de Gobernación.

Se le preguntó qué opinaba sobre la sesión de ayer en el Parlamento español, y contestó:

—Cada vez que pienso que a los tres años de República elementos de la Dictadura o monárquicos sobre quienes pesa la responsabilidad de la política que empezó con la pérdida de las colonias, siguió por el desastre de Anual pasando por la época degradante de Martínez Anido y de la miseria moral y material del país, cuando veo que esos vuelven con audacia a un Parlamento de monárquicos, se me crispan los nervios, y pienso en lo que pudimos haber hecho y no hicimos el 14 de abril. Quiero más no hablar de esto, aunque ya se va recuperando la unión republicana que hace concebir esperanzas saludables.

El espectáculo del Parlamento de la República me irrita, y opera sobre mí como el último ciudadano que acude a los mítines.

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

Cómo opinan los bien hallados

El que los trabajadores tengan que apelar a la huelga para el logro de sus reivindicaciones en la mayoría de los casos, saca de sus casillas a todos los bien hallados, a todos los que en este régimen de privilegios e injusticias, tienen resueltos todos los problemas, y de una manera especial el gran problema: el económico.

Incluso los que llegan a considerar que el trabajador tiene derecho a mejorar sus condiciones de vida en todos los aspectos, creen, sin embargo, que con buena voluntad entre obreros y patronos, todo puede tener solución; que todo es cuestión de buena fe, mayor cultura, comprensión, etc. Llegando a pensar y afirmar, que si se producen huelgas y otra clase de conflictos, es porque hay elementos, (que ellos califican de agitadores profesionales), interesados en ello para sus fines y efectos, afirmando luego que los trabajadores solo desean paz, trabajo y justicia.

Desgraciadamente, estos bellos ideales son pura utopía en el actual régimen de producción que padecemos, en el cual en vez de producir para consumir se produce para ganar, y los obreros no pudiendo tener trabajo si no se prestan a ser explotados, a medida que van ad-

quiriendo mayor cultura, más se resisten a ser carne de explotación y mejor se dan cuenta de las injusticias y privilegios del régimen capitalista.

Trabajo, paz, justicia... pues para conseguir todo esto, los trabajadores apelan a los procedimientos que en cada momento pueden serles de más utilidad para el logro de tan nobles postulados.

Agitadores profesionales... ¡ya lo creo que los hay! pero no son los dirigentes de las organizaciones obreras, como creen los bien hallados, los que cualquier ruido les aturde, no son los socialistas ni los anarquistas; los agitadores profesionales son los que pudiendo facilitar trabajo a los obreros, con su egoísmo desmedido lo tienen constantemente sumido en la miseria.

Déjense de filantropías los que tienen los problemas de la vida resueltos, y reconozcan que los intereses en pugna son el caballo de batalla en esta sociedad y que mientras existan privilegios, mientras los trabajadores para vivir tengan que alquilar sus brazos podrá haber trabajo y justicia burguesa, que es la mayor de las injusticias pero no esperen que haya paz.

ANTONIO GOMILA

La persecución a los militares republicanos

El comandante don José Fernández Navarro fué nombrado agregado militar a la Embajada de España en la Argentina. El nombramiento se otorgó siendo el señor Azaña ministro de la Guerra.

El comandante Navarro facilitó la fuga del comandante Franco de Prisiones Militares y participó en el movimiento de Cuatro Vientos en diciembre de 1930. Perseguido por la monarquía, pudo escapar a Francia, donde se encontraba cuando se proclamó la República. Vuelto a España, ocupó un puesto en el ministerio de la Guerra. En ese puesto tuvo que defender a la República, con las armas en la mano, el 10 de agosto frente a los sublevados de Sanjurjo y Cavalcanti.

Se reconoció su comportamiento condecorándole, y las insignias de la condecoración le fueron regaladas por suscripción de los jefes, oficiales y subalternos republicanos. Merece destacarse el detalle de que el comandante Navarro aceptó el homenaje a condición de que en él se permitiera participar, sin distinción, a todas las clases del ejército que quisieran sumarse a ello.

Unos meses más tarde era nombrado el comandante Navarro agregado militar a la Embajada de España en la Argentina.

Sabemos que allí ha realizado una labor muy estimable, con independencia de la que correspondía a su profesión. El comandante Navarro se puso en contacto con todos los elementos republicanos de la colonia española, asistió a numerosos actos de exaltación de la República, procuró influir en el régimen y fué un colaborador eficazísimo de la Embajada.

En recompensa a todos esos ser-

vicios a la República el comandante Navarro acaba de cesar en su puesto por disposición del ministerio de la Guerra. Con ello se han confirmado las amenazas de que fué objeto el 10 de agosto por parte de los sublevados, que le anunciaron le harían pagar su defensa de la República.

Puede ser que el ministro de la Guerra haya tenido algún motivo para destituir al comandante Navarro, fuera de la culpa de ser republicano. No sabemos exactamente si el comandante Navarro llegó a incorporarse a algún partido republicano, pero creemos que, proclamada la República, se afilió a uno y fué al radical. Casi nos atreveríamos a asegurar que es correligionario del señor Hidalgo y del señor Rocha, aunque es un correligionario que tomó en serio lo de ser republicano. Si no se le ha destituido por este error y para complacer a los sublevados del 10 de agosto, sería muy conveniente que el ministro dijese qué razones ha tenido para perseguir a este militar.

El padre Laburu

Una conferencia del padre Laburu ha dado ocasión, en Oviedo, a manifestaciones de protesta. Hubo pedradas, y los elementos derechistas, organizadores del acto, hubieron salido mal parados si no interviene la fuerza pública en su defensa.

El padre Laburu, pese a su resignación evangélica, no las tenía todas consigo.

El pleito de Cataluña

Estamos en momentos de grave ansiedad. El señor Samper, después de su largo silencio, va a obrar. En contra de la Generalidad, por supuesto, que es, según el Gobierno, a la que debe sancionarse por su rebeldía frente al fallo del Tribunal de Garantías.

Esperamos los acuerdos del Gobierno que, lejos de solucionar el grave conflicto, han de dar por resultado herir más hondamente los sentimientos de los catalanes.

Pero el Gobierno que no ve solución al pleito, quiere intervenir ahora en sentido imperialista para salvar su responsabilidad, y lo que le sucederá es que ésta se hará más patente en las medidas que tome.

Cuanto más cosas haga para resolver la cuestión, peor para él.

Malestar obrero

La prensa diaria ha reseñado, en su información telegráfica los graves conflictos sociales ocurridos en la semana anterior en Holanda y el Brasil. Tanto en Amberes como en Río Janeiro, teatros de los acontecimientos, las huelgas declaradas han tenido mucha importancia, produciéndose frecuentes colisiones entre los obreros y la fuerza pública.

El número de muertos y heridos por consecuencia de dichos choques ha sido considerable lo mismo en Río Janeiro que en Amberes.

Lo de Alemania

Sigue siendo confusa la situación de Alemania.

De la prensa diaria son las siguientes notas:

Parece que se van a reducir las fuerzas de Asalto.

Entre las personalidades fusiladas el día 30, figura el señor Treviranus, ex-ministro de Comunicaciones en el Gabinete Brüning.

Corre el rumor de que a consecuencia de los últimos acontecimientos, parece que se halla amenazado el jefe de la juventud hitleriana.

Von Papen, al que Hitler, trata de eliminar, quiere que el Gobierno pruebe las acusaciones de que han sido objeto algunos de sus empleados.

Von Papen, a consecuencia de los sucesos, ha envejecido, y se muestra inquieto y rígido.

Existe discordia entre las secciones de Asalto y los Cascos de Acero.

Para remediar el paro forzoso, las autoridades van a recurrir a medios provisionales.

En Berlín se ha invitado a todos los obreros y obreras de menos de veinticinco años de edad a ceder sus plazas a los obreros parados que estén casados y a efectuar un año de servicio agrícola.

Estas medidas, originadas por el exceso de obreros en las poblaciones industriales, han sido acogidas con muy poca popularidad.

Todo demuestra que en la Alemania de Hitler existe el verdadero paraíso.

El banquete de los cínicos

Ya se comprende—basta con leer el subtítulo—que nos referimos a unos cínicos que no tienen nada que ver con Antístenes ni con Diógenes. Estos cínicos de vía estrecha no complican su cinismo con filosofías. Lo son de un modo natural, a pie llano, como buenamente les da a entender su relativa agudeza para los menesteres de la picardía. En realidad, todas estas advertencias sobran con decir que se trata de Lerroux y de don Juan Pich y Pon. El cual está organizando un homenaje nacional—uno más—a Lerroux. Parece obligado que cada año se le rinda un homenaje de esa clase al santón radical. Aún recordamos aquel famoso de las tarjetas, tan pintoresco y espectacular. No sabemos exactamente en qué consistirá el que le está preparando el señor Pich y Pon. Será, sin duda, tan imponente como corresponde a la figura de Lerroux y a los motivos que determinan su organización. Pues se trata nada menos que de celebrar los servicios prestados por Lerroux a la República consolidándola, vigorizándola, ampliando, en fin, su base de sustentación. De tal manera, que este homenaje a Le-

rroux viene a ser algo así como el testimonio irrecusable de que la República no corre ya gracias a Lerroux, ningún peligro. No hay más que tender la vista en torno para convencerse del acierto con que proceden los organizadores. Todo es euforia, satisfacción interior, buenos modos. Las Cortes, después de una labor provechosa, fecunda para el régimen, se han tomado un descanso que tenían ganado. Tenemos un Gobierno que es la representación misma de la inteligencia, el tacto y la mesura. Los trabajadores, a través de la actuación de Salazar Alonso, se sienten de hora en hora más unidos a la República. De Cataluña viene, con su ramo de olivo, la paloma de la paz... ¿Cuándo mejor que ahora para rendirle un homenaje a Lerroux? Ahora o en septiembre, como, al fin, parece que será. Acaso entonces se hayan acrecido todavía más los méritos de Lerroux y de su partido ¿Quién sabe si para entonces habrá producido ya sus últimos frutos la obra de Lerroux? ¡Llor al patricio austero y genial! Ni un solo rastacuerdo ni una sola granuja dejará de enviar su adhesión.

La tranquilidad de "nuestros" concejales

Para los radicales y derechistas, la tranquilidad reina por doquier, por lo tanto no hay que extrañarse que haya hecho su aparición en nuestras casas consistoriales. Y en ellas, nuestros papás tiran y alfojan a su antojo, sin que se den cuenta de la responsabilidad que tienen contraída ante el pueblo.

Por ejemplo: en la reunión celebrada el día 6 del corriente en que, con otros asuntos sin importancia, se acordó la constitución de la Junta Local de Contratación de Trigos. Ninguno de los asistentes quiso formar parte de dicha Junta en representación del Ayuntamiento. Un concejal observó la conveniencia de que fuera el Sr. Pons Sitges, pero ese Sr. dió razones de peso—que está veraneando—y no quiso ser el elegido, y en cambio propuso, y así se acordó, que para efectivo se nombrara al Sr. Gabriel Carreras, que seguramente no sabe en dónde están las casas consistoriales por vivir alejado de la población, y por no ir nunca al Municipio. Para suplente fué nombrado el Sr. José María Tallavull.

Como puede verse, los dos son derechistas, como deben estar ya inservibles los radicales, no hay otro remedio que hechar mano a los que se pueda, pero sin querer sentar plaza de "adivinos", pronosticamos que no estará constituida en cinco días, como dice la Ley, pues no serán aceptados para los Sres. elegidos sus respectivos cargos.

Como el referido asunto, podríamos comentar uno cada semana, si subsiste nuestro desgraciado Ayuntamiento, es por ser anti-republicano, pues si fuese izquierdista nada más, nuestro "paisano" el Gobernador ya lo hubiera echado por la borda.

Después, antes de dar por terminada la sesión, el Sr. Alcalde abandona su "escaño", temeroso de bajar al muelle a pié. De haberse adquirido ya el auto, el Sr. Pons Sitges hubiera esperado que la sesión terminase.

Como fin de fiesta, el Sr. Sintes Seguí pide un mes de permiso para pasar a la península.

¿Por qué pediría permiso el referido concejal, si a veces está dos meses seguidos sin asistir a ninguna sesión?

Y en total, asistieron siete desprecupados, que fueron: Pons Sitges, Beltrán, Sintes Seguí, Estrada, Boch, Olives Sintes y Bagur.

De San Luis

A la edad de 21 años, y cuando todo son ilusiones en esta temprana edad, dejó de existir, el día 7 del corriente nuestra camarada Agueda Pons Cardona.

La Agrupación Socialista de San Luis, a la que pertenecía desde hacía tiempo la finada, acompaña en su justo dolor a su atribulada familia, enviándole, su pésame más sentido.

"El Socialista"

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO
¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

“NUBE DE VERANO”

Las mejoras logradas para los sargentos

Días atrás nos hicimos eco de las cartas de reconocimiento que de diversos puntos de España nos enviaban los sargentos. La nota nuestra era lacónica, pero no por ello inexpresiva. Suponíamos, cuando la escribimos, que necesitaríamos volver al tema. La batalla había sido ganada en un frente, pero calculamos que necesitaríamos ganarla en algún otro. Bien. Ya han empezado a llegarnos testimonios de que tenemos razón. En los cuarteles, aparte de júbilo de los interesados y de la complacencia de aquella parte de la oficialidad, muy reducida, ciertamente, que no considera a las clases de tropa como inferiores moralmente por serlo jerárquicamente, todo es resquemor y disgusto.

Tanto, que no parece sino que las mejoras logradas por los sargentos les han sido arrancadas a ellos. No es que sea así, sino que una vez más los oficiales de psicología monárquica se encocoran porque se haya hecho justicia a las clases de tropa. La situación eterna de las clases, según la mayor parte de la oficialidad, tiene que ser de disgusto moral y económico. Para contrarrestar los beneficios que les han sido conseguidos por los socialistas a los sargentos, en los regimientos ha dado comienzo una sistemática persecución contra ellos. Se tiene para con ellos unas exigencias rara vez conocidas. Se los vigila en cada uno de sus actos, de suerte que no puedan colocar el pie, en cada minuto, sino justamente en la loseta que previene la ordenanza. Y como por este camino no se consigue cosa mayor, ya que los sargentos, percatados de la conspiración, cuidan con particular atención de no extralimitarse ni desatender ninguna de sus funciones y cometidos, se acude a todos los expedientes imaginables. Se les reprende si se presentan juntos a entregar el parte, o si se presentan separados; si llevan leguis o dejan de llevarlo; si conversan entre sí, o si dejan de conversar; si hacen los saludos de ordenanza con este o el otro estilo... Todos y cada uno de sus actos son criticados durísimamente. Y si la réplica, con ánimo de explicación, surge, entonces la amenaza de la corrección queda flotando. Resulta excesivo; pero así es. Quizá expresamos pálidamente lo que estos días está sucediendo en la mayoría de los cuarteles. Cabía esperar lo que sucede. Según la expresión de algunos oficiales de un regimiento de Madrid, de los que algún día necesitaremos ocuparnos despacio, no solamente por sus actividades políticas, practicas descaradamente en el cuartel, sino también por sus tejemanejes económicos con la caja del regimiento, que una vez puestos en claro los conduciría a la cárcel con buena carga de años; según su expresión, las mejoras conseguidas por los sargentos son una “nube de verano”. Alguna vez que han dicho, inspirados por el odio, algo sensato. En el ánimo de quienes hemos escrito y hablado porque esas mejoras se consiguieran, ellas son “nube de verano”, pero no por excesivas, sino, en todo caso, por escasas.

Entra en el propósito de los socialistas utilizar los valores técnicos e intelectuales que pueden encontrarse entre las clases de tropa para colocar al ejército en condiciones de ser una institución de raíz popular y de eficacia indiscutida. Y puede que el logro de esa aspiración socialista sea, en efecto, “nube de verano”. Pero aun cuando sea de invierno, para el caso será lo mismo. En los cuarteles habrá terminado esa lucha de clases que hace que no pueda hablarse, sin suscitar feroces ironías, de la “interior satisfacción”. Cuando podía haberse buscado esa satisfacción, haciendo que las clases disfrutasen de sus mejoras de un modo pleno y sin capaduras morales, el odio de clase de la oficialidad pone en situación de combatientes a las clases de tropa. Esto, que era inevitable, viene a darnos la razón a los socialistas, que siempre hemos predicado, de acuerdo con nuestras convicciones, que la lucha de clases no se extingue al conseguir mejoras parciales, sino que se exacerba, ya que cada una de esas mejoras que el proletariado alcanza se clavan como un dardo en la clase dominante. En el ejército no podía fallar nuestra regla, y no ha fallado, como han podido notar los sargentos. Ahora se tira a hacerles la vida imposible, a endurecerles los servicios, a exigirles un atacamiento a las Ordenanzas que no prestan ni uno de cuantos les demandan la observancia.

Y para que el cisma entre las clases de tropa se encone y carezca de remedio, de la vigilancia de los sargentos han sido encargados los suboficiales, y de las de éstos los oficiales. De oficial para arriba la vigilancia no existe. En los cuarteles hacen lo que les viene en gana, exactamente como ocurría a sargentos y suboficiales si entrasen en sus cálculos servir los designios políticos y de clase de los oficiales. Es decir en cuanto el sargento o el suboficial es esquirol a su clase, encuentra toda suerte de facilidades para ser feliz, con la felicidad, por supuesto, de los traidores.

Deben agradecer los sargentos, aun cuando les cree una situación enojosa, la conducta que observan los oficiales. Ello les instruye sobre el peligro de confiarse a unas conquistas parciales. Hay que osar a las conquistas totales, a las que tienen legítimo derecho exactamente igual que los trabajadores.

(De “El Socialista”).

Ciudadela sin alcalde

De que en Ciudadela no haya Alcalde es una pura verdad, precisamente el lunes se embarcó para Palma.

El motivo del viaje no lo sabemos, pero a juzgar por lo que pasa en Ciudadela bella, (pero que se mueren de hambre), suponemos que dicho viaje obedece a buscar solución, con el apoyo y consejo del distinguido Gobernador D. Juan Manent (¡que... se vaya!) para resolver el pavoroso conflicto de los obreros sin trabajo.

Según me han enterado, tampoco puedo asegurarlo, la Federación Obrera Ciudadelana, en oficio dirigido al Sr. Alcalde, le comunicaron que las familias obreras no pueden vivir por más tiempo de esperanzas que no llegan, que se hace necesario comer para vivir, o lo que es lo mismo, ganar para comprar comida, aunque sea con el producto del tanto por ciento que producen las cédulas personales, o las ventajas que proporciona defraudar a la Hacienda y al Municipio.

¿Está enterado el Sr. Alcalde?

Lo que también ha sido tema de muchos y sabrosos comentarios, es la actitud de dicha Federación, al pedir la desautorización de la comisión de Concejales que entiende en la colocación de los obreros en la carretera Mahón-Ciudadela, y que suponemos será objeto de denuncia al Ministerio correspondiente.

¿Sabe algo el Sr. Ingeniero Jefe de estas obras?

Mientras tanto, lector querido, seguiremos buscando datos más concretos para poderle enterar de lo que pasa por aquí, procurando que cuanto digamos sobre este asunto, y algunos más que iremos preparando, sean de tu interés, y te agraden lo suficiente para que puedas comentarlos a tus anchas, pues en estos tiempos de hambre como la que se pasa aquí, lo mismo se comerían cédulas que cemento, hierro viejo, piedra, catastro, contribuciones, píldoras e inyecciones, aunque éstas fueran de agua corriente y fabricadas a la minuta.

UNO DE TANTOS

Ciudadela, 10 Julio de 1934.

El suplicatorio contra Lozano también lo votó D. Alejandro

Don Alejandro ha roto por una vez su acatamiento a esa expresión popular de «me acuerdo a las ocho», observado por él con una escrupulosidad extraordinaria. Don Alejandro, desertor de las Cortes desde que salió del Gobierno, reapareció en ellas al olor sugestivo de arremeter contra un socialista. El, que casi nunca va por el Congreso y que cuando comparece se ausenta siempre a las siete de la tarde, estimó que había llegado una ocasión excepcional en la que debía permanecer en su escaño todas las horas que fueran precisas. Así lo hizo, durante muchas horas. Tantas como duró el debate para conceder el suplicatorio a nuestro comarada Lozano. Tampoco es don Alejandro muy propicio a tomar parte en las votaciones. Generalmente las rehuye. Pero en este caso consideró preciso que su nombre figurara por primera vez concediendo un suplicatorio y cuando llegó la hora de votar lo hizo para que encarcelaran a nuestro compañero.

La cuadrilla que defendió a March, la que está presidida por Emiliano Iglesias, en la que figura Samper, que confesó que jamás había sido revolucionario, afirmación pareja a la que le costó la dimisión a Alvarez Valdés, tenía que votar para que encarcelaran a un socialista. La patelea presidible, asfixiada entre miles de negocios como el del arroz y el maíz, se sintió celosa de la ley. Y don Alejandro agregó a su historia esta nueva vergüenza.



El primer juicio por accidente de trabajo en el Tribunal Industrial de Mahón

El día 21 del corriente se verá ante el Tribunal Industrial de Mahón el primer juicio desde que está constituido el citado organismo.

Dicho juicio se celebra por instancia presentada por el obrero Hipólito González por un accidente de trabajo ocurrido a su hija Margarita Luz González (menor de edad para los efectos judiciales) accidente sufrido en el taller de bisutería donde prestaba sus servicios, propiedad del patrono D. José Félix, a consecuencia del cual fué preciso amputarle el dedo meñique de la mano derecha.

El personal del mencionado taller según manifiesta el patrono, en la fecha en que se produjo el accidente, estaba asegurado para todo riesgo en la Compañía de Seguros reunidos “La Unión y el Fénix Español” cuya compañía aseguradora a pesar de la manifiesta incapacidad parcial permanente de la citada obrera se niega a indemnizarla como corresponde con arreglo a la vigente ley de accidentes de trabajo.

Pudiera muy bien suceder que en este juicio se pusiera en claro ciertas marrullerías que emplean ciertas casas aseguradoras para sorprender la buena fé de los patronos.

De la defensa de los derechos de la víctima del accidente, ante el Tribunal Industrial se encarga el Secretario General de la Federación Obrera de Menorca, nuestro compa-

ñero Antonio Gomila el cual ha estudiado el asunto con gran interés.

A estos juicios que son públicos conviene que asistan los elementos representativos de las sociedades obreras con el fin de perfeccionar sus conocimientos en asunto tan interesante para los obreros como es la ley de accidentes del trabajo.

Confiamos en que el Tribunal reconocerá la justicia de la demanda de la obrera Margarita Luz González y condenará a quien corresponda a satisfacerle la renta que en derecho le corresponde.

Agradeciendo

De doña Josefa Moreno, maestra nacional de la escuela graduada de niñas, hemos recibido atento escrito invitándonos para asistir a la Exposición de los trabajos de las alumnas de dicha escuela, que se celebrará los días 13 y 14 del actual.

Agradecemos la atención tenida para con este diario y correspondemos gustosos al saludo que nos dirige doña Josefa Moreno.

Incógnita

La casualidad nos ha deparado el que llegara a nuestras manos el periódico derechista “El Heraldo de Castellón”, llamándonos la atención un entrefilete que decía: “Hoy hace veinticinco años,”

No salimos del asombro. O el órgano derechista de Castellón a imitado la genial idea de “La Voz de Menorca” o ésta, que es lo más probable, en su debut del director se engalanó con galas ajenas.

Suscripción voluntaria pro presos campesinos

	Ptas.
Suma anterior	12'25
Miguel Gelabert	5'00
Victor Rotger	2'00
Una simpatizante	2'00
Pedro Pons Carreras	0'50
Pedro Sintés	0'50
Luis Jover	0'30
Miguel Ponsetí	0'50
Suma y sigue	23'05

¿Quiere el Delegado del Gobierno que le indiquemos nombres de los fascistas que se reúnen clandestinamente para conspirar contra el régimen? ¿O es que no le conviene perseguirlos?

Página de la Juventud Socialista de Mahón

¿Quiere indicarnos el Gobernador de Baleares, que no se preocupa de nada de aquí, o el Delegado Especial, que siempre está en Barcelona, quién es el representante del Gobierno en Menorca? ¿O es que no pertenecemos a España?

Una voz que no es la nuestra

Atención al parlamentarismo

Durante nuestra suspensión se han desarrollado en la vida política problemas y situaciones de extrema gravedad que no pudimos juzgar por el obligado silencio a que se nos tuvo sometido. Nuestra voz en aquellos momentos no pretendemos que hubiese hecho variar el curso de los acontecimientos; pero nos habría permitido especificar nuestro pensamiento y sacudir responsabilidades que jamás aceptaremos, o no dejar suponer que nuestro silencio suponía solidaridad con lo que no sentimos. Con lo que combatimos. Por ello, aun cuando el tiempo restó actualidad a lo que hoy podamos decir, no queremos dejar en silencio nuestro pensamiento.

Era más que natural que las situaciones por que atravesaba la política tuviesen un reflejo dentro de nuestro Partido y que la única voz que podía oírse (aun con las restricciones de la "guillotina") dictase su pensamiento. La minoría parlamentaria ha venido día a día señalando su posición frente a interesantes momentos de la vida política. Y es precisamente frente a la tónica de la minoría parlamentaria ante la que queremos expresar nuestra discrepancia. No reconocemos como nuestra la voz que se ha elevado en el Parlamento frente a muchos problemas. Debemos confesar nuestro pensamiento. A la minoría no ha llegado el ambiente renovador del Partido ni la orientación revolucionaria del Socialismo español. Y aún más que a la minoría, a quienes, llevando su representación, hablaron en el Parlamento. No olvidemos al juzgar este período que se desenvuelve dentro de un Parlamento reaccionario, donde una sola voz—la socialista—puede y debe mantener el fuego de la insurrección. Queremos recordar también la voz de la minoría cuando declaraba el compromiso firme del Partido Socialista de desencadenar la revolución en España. El Partido, las Juventudes, las masas obreras, no han olvidado aquella declaración. Quienes la olvidaron son los "parlamentarios".

Repasemos algunos antecedentes. Y pedimos que se nos responda. ¿Era papel de la representación socialista tomar el papel defensivo de la República frente a los ataques de Calvo Sotelo en la forma que lo tomó? No negamos que fuese preciso contestar a Calvo Sotelo; al contrario, lo consideramos preciso. Pero la orientación debió ser muy otra. Calvo Sotelo atacaba la economía de la República. Afirmaba que la economía española no tenía salida con las soluciones republicanas. La crisis—en su criterio—ahogaba a la Hacienda española. Pues bien: ¿acaso un representante socialista puede discrepar de tal criterio? En efecto: la economía de la República era tan falsa como la de la monarquía. La Hacienda pasaba momentos tan trágicos. Pues ¿qué motivó el fracaso de los partidos demócratas de izquierda sino este fracaso de la República burguesa, este agotamiento de las posibilidades económicas de

la República? Pero tan fracasada estaba una economía como la otra. La monarquía había hundido la Hacienda española. La República, después de esfuerzos ímprobos de hombres honrados y dignos, veía hundirse igualmente su economía. Lo que ha fracasado no es solamente una política, sino un régimen económico. ¿Por qué, si no, luchamos por la República socialista? La intervención socialista no debió dar nunca lugar a que Martínez Barrio y Maura se abrazasen a Prieto. Porque uno nos robó unas elecciones, y otro, en su época de oposición, llamó pistoleros y mil lindezas más a los ministros socialistas. Porque ambos son representantes de una política reaccionaria burguesa. Porque son nuestros enemigos. La República debió ser defendida por Sámper.

¿Se mantenía dentro de la ortodoxia socialista quien pronunciaba el siguiente párrafo: "No puedo yo creer que nadie pueda utilizar el problema del paro obrero como una plataforma política, ofreciendo a las masas una especie de panacea para curar este mal"? Quien esto decía podía no creerlo; pero en aquellos momentos hablaba en nombre de la minoría socialista, y ésta, como organismo socialista, no sólo tenía que creerlo, sino denunciarlo al país y a las clases productoras. Las derechas, el Gobierno, la reacción, querían y quieren hacer del paro obrero una plataforma para deslumbrar a las clases medias, a punto de proletarizarse, para alimentar un fascismo populista. Pero decía más: "Las masas intransigentes se hallan en una situación muy propicia para que cualquier hombre ingenuo, quizá de muy buena fe, o cualquier vividor de la política, les ofrezca una panacea para curar todos sus males y se le entreguen, sobreviniendo una forma más o menos baja de dictadura—para mí, todos las formas de dictadura son depresivas—".

Quien hablaba así lo hacía en nombre de la minoría socialista, y conviene aclarar todo a la perfección. Si la minoría repugna la forma de dictadura del proletariado, por la que las Juventudes se han aclarado en su último Congreso, y que tácitamente está aceptada por las masas socialistas y defendida por su presidente; si la minoría se opone y repugna tal fórmula, nosotros tendremos que librar una lucha enérgica contra tal representación. Y con nosotros estará todo el Partido y la clase obrera española.

¿Es papel de la representación socialista proponer al Parlamento fórmulas de corporativismo que tienen una semejanza sospechosa con el nacionalsocialismo? Bien sabemos que no es tal el pensamiento de la minoría en cuanto a la creación de corporaciones; pero quien hablaba en aquellos momentos, volvemos a repetir, lo hacía en nombre de la representación socialista.

Y llegamos a juzgar el último discurso de Fernando de los Ríos en la discusión del presupuesto de

Del momento

El miércoles de la semana pasada fueron suspendidas las sesiones de las Cortes, con un voto de confianza de los fascistas al Gobierno de Samper para que durante las vacaciones pueda resolver el conflicto catalán.

Ese Gobierno dictatorial, no ha encontrado otra solución para resolver los problemas que le agobian que suspender las sesiones de las Cortes a todo trance. O hacer eso o dimitir; y prefirió lo primero, porque así, todo el tiempo que duren las vacaciones parlamentarias no tendrá que dar cuenta a nadie—si el país no se lo pide—de lo que haga ni deje de hacer, pudiendo así ir engrosando el montón de injusticias que en poco tiempo ha cometido, como la vergonzosa amnistía que solo ha servido para abrir las puertas de las cárceles a los monárquicos, colocando en su lugar miles de obreros.

No sabemos si vergüenza o lástima nos da el pensar que en las últimas elecciones de diputados hubo numerosísimos obreros que dieron el voto a toda esa gentuza, que ha demostrado no servir para gobernar y que ante los fracasos que se iban sucediendo en el Parlamento, ha creído prudente retirarse en una huida desesperada y vergonzosa.

cultura: "Como ministro tuve que defender cosas con las que no concuerda mi ideología personal, individual; y hoy, si hubiera de producirme respecto de alguno de los grandes problemas, lo haría con una fidelidad para mí mismo que entonces, con gran sacrificio de mi vida espiritual, no tuve posibilidad de hacer, porque yo no estaba en condiciones de promover una crisis."

¿Qué se quiere decir con esto? Entendemos que cuando se milita en un partido clasista se aceptan todos sus postulados o se abandonan los cargos.

Seguimos más adelante: "Creo que es una fortuna para España que el Sr. Villalobos se encuentre hoy ocupando el ministerio de Instrucción pública. Felizmente, Sr. Villalobos, ha llegado su señoría al banco azul."

No se puede suponer, aun con toda buena fé del compañero De los Ríos, que un Parlamento como el actual se dedique a una labor constructiva en el problema cultural. La voz socialista debió acusar en vez de intentar convencer. Debía atacar al ministro que se doblega ante el deseo de la Ceda y al ministerio que destruye una obra cultural.

Hay, además de todo lo que hemos expuesto, un problema de totalidad, de orientación, de desgana, dentro de la minoría. Digámoslo con claridad: dentro de la minoría domina el espíritu reformista, y es preciso vencerle. Las Juventudes Socialistas combatirán por ello. Y con nosotros sabemos que están el Partido y las masas obreras.

(De "Renovación")

EL EJÈRCITO PROLETARIO

Y el reverso de la medalla

Con motivo de celebrarse el entierro de la camarada Juanita Rico, se celebró la más disciplinada manifestación, que se recordará por mucho tiempo en Madrid. Pero de los que la recuerden habrá dos opiniones bien convergentes.

Los trabajadores, los parias, los desheredados de la fortuna, en una palabra, los que solo encuentran dificultades para navegar en ese accidentado mundo. Esos verán con simpatía el que se haya llegado a organizar tan grande ejército, en la capital de la Nación.

Pero por otra parte, los que tienen que vivir a costa ajena, los que les es necesario que una clase esté por debajo de la suya, pues sin esa diferencia, ellos tendrían que trabajar, mientras que así encuentran quien les proporciona las comodidades que en justicia tienen que ser equitativas.

Entre esas dos tendencias, forzosamente ha de haber una gran distancia. Mientras que la primera ve su liberación de esclavo en el ejército proletario, la otra, en cambio, le conviene que subsista esa diferencia para conservar sus privilegios, y tiene que tener un concepto muy diferente del que tenemos nosotros.

Pero hay que tener también en cuenta, que sólo fué un ruego que los Comités dirigieron a sus afiliados, pues si llega a ser una orden, seguramente que el número hubiera sido una cosa insuperable.

Con razón, que tal sepelio demostraba la realidad de lo que representaba, pues era una compañera que había caído víctima del odioso fascismo, era una flor tronchada en la lozanía de la juventud de la vida, en fin era una camarada que en aras del ideal, pagaba el máximo tributo que la vida humana puede dar.

No es raro pues, que en el entierro se demostrara el nervio y la pujanza, del ejército proletario, que podemos contemplar por medio de las fotografías llegadas a nuestras manos.

¡Cuánta diferencia hay con la mascarada que se llevó a cabo en el Escorial! Mientras se reunía Acción Popular de todas las provincias españolas, frente al Monasterio, y solamente llegaban a la mitad de lo que últimamente en un modesto entierro de una trabajadora llevó a cabo la Federación Madrileña de Juventudes Socialistas.

Que ha pasado desapercibido por muchas personas dicho entierro, no hay duda. El boicoteo que sufrió por toda la prensa burguesa, que cuando los fascistas se reunieron hizo una gran propaganda.

No importa empero camaradas, que se intente ocultar la fuerza juvenil, esa marcha firme en pos de la victoria, y derrocará el estado burgués, para implantar la dictadura del proletariado.

NEOFITO

Nota semanal

"Renovación" el valiente órgano periodístico de las Juventudes Socialistas, está ya en la calle más rojo, si cabe, que nunca y con una gran experiencia, de lo que es la clandestinidad adquirida en el transcurso del tiempo que ha durado su suspensión.

Sale de nuevo, quizá para no poder salir la semana entrante. Sus ansias del combate para la conquista de un régimen más justo y más humano, le colocan frente al Poder reaccionario, como la vez anterior, dispuesto a hacer resonar el eco de las injusticias por todas partes y ser el guía de los proletarios que están

dispuestos a levantarse para la conquista del Poder. Por eso acoge con toda naturalidad el que la reacción gobernante impida su difusión entre las masas de trabajadores, y porque está dispuesto a luchar al terreno que se le lleve.

Los jóvenes socialistas mahoneses no cabemos en sí de gozo al poder leer de nuevo "Renovación", y correspondiendo al saludo que él nos dirige, manifestamos nuestro deseo de oír pronto sonar la hora de tomarnos por nuestras manos, la venganza del pueblo, víctima del poder reaccionario, y acabar para siempre con los explotadores del hombre.

C. X.

En su última sesión el Parlamento votó un crédito extraordinario de 3.475'846'00 pesetas para la construcción de colonias para vagos. Se rumorea que a una de dichas colonias serán enviados todos los concejales que forman el Ayuntamiento de esta ciudad.

Nos parece muy bien que se empiece por ahí el saneamiento de vagos que hay en Mahón.